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ATA DA AUDIÊNCIA PÚBLICA DE ELABORAÇÃO - LDO 2024 1 

Às 19 horas do dia 18 do mês de abril do ano de 2023, no plenário da Câmara Municipal 2 

de São Bernardo do Campo, estabelecido na praça Samuel Sabatini, nº 50, Centro, reuniram-3 

se os munícipes, os vereadores e membros do Conselho Municipal do Orçamento (CMO). 4 

Todos com o objetivo de atender ao disposto no Artigo 48 da Lei Complementar 101, de 4 5 

de maio de 2000 referente aos instrumentos de transparência da gestão fiscal mediante a 6 

audiência pública para a apresentação e discussão da LDO 2024. Estiveram presentes 7 

os seguintes Vereadores: Ana Nice, Ary de Oliveira, Danilo Lima, Eduardo Ginez Tudo Azul, 8 

Fran Silva, Getúlio do Amarelinho, Jorge Araújo, Lucas Ferreira, Maurício Cardozo e Netinho 9 

Rodrigues. Presentes os seguintes membros do Conselho Municipal do Orçamento 10 

(CMO): José Luiz Gavinelli (Presidente), Secretário de Finanças; Cícero Fabrício de Lima 11 

Marcelo, Emerson Marcossi de Melo (Suplente) e Rodrigo Martins da Silva, Secretaria de 12 

Finanças; Silvia de Araújo Donnini, Secretária de Educação; Ilka Baracho da Silva, Sandra 13 

Regina Rocco, Secretaria da Saúde; Cilene da Silva Santos, Larrissa Alves Nogueira do 14 

Prado, Lidionete da Graça Marchiori Stano e Marcos Vivaldo Alcantara de Cayeres, 15 

Secretaria de Serviços Urbanos; Leandro Almeida Rizzo, Secretaria do Meio Ambiente; 16 

Sandra Regina Castllano Rocco e Mário José de Oliveira, Secretaria de Saúde; Mário Lucio 17 

Bello, representante Associação de bairro. O Executivo Municipal esteve representado 18 

pelas pessoas na lista em anexo. O Vereador Ary de Oliveira deu início à audiência pública 19 

para a apresentação da Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) do município de São 20 

Bernardo do Campo para o exercício financeiro de 2024. O mesmo explicou que a audiência 21 

visa assegurar a transparência na gestão orçamentária conforme dispõe o artigo 48 da Lei 22 

de Responsabilidade Fiscal bem como o artigo 44 do Estatuto da Cidade.  O poder Executivo 23 

publicou no Jornal Notícias do Município, edição 31 de março de 2023 o edital de 24 

chamamento, convidando a população para participar desta audiência. Foi realizada a leitura 25 

do referido edital. Em seguida, o Vereador anunciou a composição da mesa dos trabalhos: 26 

José Luiz Gavinelli, Secretário de Finanças; Alcir Pirani, Diretor do Departamento de 27 

Orçamento e Controladoria da Secretaria de Finanças; Tatiana Moncayo Martins Rebucci, 28 

Assessora de direção do Departamento de Orçamento e Controladoria na Secretaria de 29 

Finanças. Foi esclarecido que após a apresentação do projeto de lei orçamentária anual pelo 30 

representante do Executivo Municipal a presidência passará a palavra para os vereadores e 31 

que as pessoas presentes poderiam formular perguntas por escrito.  Em seguida, o Vereador 32 

Ary de Oliveira passou a palavra ao Secretário de Finanças que iniciou a sua fala com os 33 

agradecimentos aos funcionários e munícipes. O Secretário de Finanças solicitou o registro 34 

de presença através da lista de presença ou do QR Code disponível na tela de apresentação 35 

para fins de prestação de contas ao Tribunal de Contas do Estado de São Paulo. O Secretário 36 

explicou que o objetivo da audiência pública era discutir a LDO 2023 e que a mesma estava 37 

respaldada nos Artigos 4º e 48 da Lei Complementar nº 101/2000 (Lei de Responsabilidade 38 

Fiscal), no Artigo 165 da Constituição Federal de 1988, no artigo 274 da Lei Orgânica do 39 

Município e Portaria STN nº 1.447, de 14 de junho de 2022 que aprovou a 13ª edição o 40 

Manual de Demonstrativos Fiscais. Foram esclarecidos os objetivos, prioridades e funções 41 

da LDO. O Secretário esclareceu que o ciclo orçamentário abrange o Plano de governo, o 42 
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PPA, a LDO (entregue no dia 30/4 na Câmara) e a LOA (que deverá ser entregue na Câmara 43 

até o dia 15/10). Foi esclarecido que a sexta edição do Programa Governar com Você foi 44 

lançado com o objetivo de obter dos munícipes as prioridades para a LDO 2024 durante o 45 

período 23 de janeiro a 08 de março de 2023 através do site www.governarcomvc.com.br e 46 

do aplicativo na Palma da Mão. Foram apresentados os números de votos por prioridades 47 

conforme os seguintes eixos: Esporte (2.529), Cuidando da Cidade (2.527), Educação 48 

(2.519), Transporte (2.518), Segurança Pública (2.514), Saúde (2.510), Assistência Social 49 

(2.207 votos), Cultura (2.503), Sustentabilidade ambiental (2.501), Habitação (2.484), 50 

Funcionalismo (2.474), Gestão responsável dos recursos (2.468), Cidade Inclusiva (2.455) e 51 

Desenvolvimento Econômico Sustentável (2.391), totalizando 34.900 votos. Em seguida, o 52 

Secretário de Finanças explicou a evolução de alguns indicadores econômicos: PIB, taxa de 53 

desemprego, rendimento médio, inflação, juros e taxa de câmbio. Ressaltou que a taxa 54 

média de desemprego caiu para 8,6% no trimestre dezembro a fevereiro de 2023, que o 55 

rendimento médio subiu de R$2.624 no trimestre out-nov-dez/2021 para R$ 2.853 no 56 

trimestre dez-jan-fev/2023. Foi explicado que a taxa Selic em set/2022 estava fixada em 57 

13,75% e a taxa de inflação nesse mesmo período foi de 7,17%. Apesar das quedas 58 

contínuas da taxa de inflação, a taxa Selic continua fixada em 13,75% em março de 2023. O 59 

secretário ressaltou que o índice de participação do município no ICMS caiu de 3,52 em 2012 60 

para 2,30 em 2023. Comparando o acumulado do trimestre 2022 e 2023, houve queda de 61 

15,28% na arrecadação de ICMS. Foram apresentados diversos gráficos para ilustrar o 62 

comportamento das receitas e despesas correntes bem como a evolução da despesa 63 

corrente líquida, maiores secretarias. Em seguida, foram apresentados os dados sobre a 64 

LDO 2024: Administração Direta (R$ 5,923 bi); Administração Indireta (R$ 536,234 mi); Total 65 

do Orçamento Fiscal (R$ 6,455 bi). Total das transferências do Tesouro: 436,595 milhões. 66 

Foram detalhados os valores de despesas para cada uma das secretarias e, também, por 67 

grupo de despesa (investimentos (15,93%), amortização da dívida (8,06%), reserva de 68 

contingência (0,36%), pessoal e encargos sociais (22,17%), juros e encargos da dívida 69 

(4,47%) e outras despesas (49%). Com relação aos limites constitucionais, o gasto total com 70 

educação previsto corresponde a 26% da receita de impostos e o gasto total com saúde 71 

corresponde a 23% da receita de impostos. Foram apresentadas as principais despesas da 72 

secretaria de Saúde por subfunção, custo dos hospitais, manutenção e funcionamento.  O 73 

Secretário finaliza a exposição informando que a peça orçamentária se encontra à disposição 74 

dos vereadores e munícipes no site: http://www.saobernardo.sp.gov.br/, acesso da 75 

informação via o Portal da Transparência. LDO, Exercício 2024.  Em seguida, o mesmo 76 

informa que será dada a oportunidade para os questionamentos que por sua vez devem ter 77 

foco na LDO 2024. Com a palavra, o Vereador Ary de Oliveira concedeu a palavra para os 78 

vereadores fazerem os seus questionamentos. O Vereador Lucas Ferreira questionou 79 

sobre: i) a regra de ouro quanto à alienação de ativos; ii) previsão de renúncia de receitas; 80 

iii) financiamentos e os limites da legislação pertinente; iv) reforma da UPA Ferrazópolis que 81 

atende Silvina, Montanhão, Parque Selecta. A Vereadora Ana Nice pediu para aumentar o 82 

tamanho da fonte utilizado na apresentação. Sobre o Programa Governar Com Você, 83 

comentou que uma das demandas que mais apareceu foram saúde e zeladoria. Em seguida, 84 

relatou sobre a sua percepção quanto ao asfaltamento, teceu críticas com relação à 85 

existência de muitos buracos na cidade. Constatou que as avenidas são contempladas pelo 86 

http://www.governarcomvc.com.br/
http://www.saobernardo.sp.gov.br/
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serviço de recapeamento enquanto que as ruas paralelas não são.  Questionou sobre a taxa 87 

Selic, sobre a previsão de 13,75%, alegou erro de digitação. Cobrou uma previsão de reforma 88 

da UPA Vila União. O Vereador Getúlio do Amarelinho questionou sobre a saúde, alegou 89 

que ela não está legal na cidade, que as unidades são precárias, citou a região do pós-Balsa, 90 

lembrou que orçamento de ¼ para saúde mas não está expresso o que vai ser investido em 91 

reforma e construção, reclamou que a UPA Vila São Pedro está em situação crítica, destacou 92 

a existência da UBS provisória. O Vereador Jorge Araújo destacou a importância do 93 

trabalho realizado na pandemia, destacou o Programa Governar com Você, falou da 94 

redemocratização, da importância das redes sociais para comunicação com os moradores. 95 

Questionou se houve crescimento da participação popular em relação à última edição do 96 

Programa. Questionou se a reserva de contingencia é cumulativa. Comentou que os serviços 97 

estão crescendo e argumentou sobre a falta de gráfico ilustrando a evolução do ISS. Sobre 98 

a saúde, questionou sobre a construção de uma UBS na região do Alvarenga. Sobre a 99 

educação e segurança, parabenizou as secretarias e questionou se a segurança será 100 

garantida para o ano que vem. O Vereador ressaltou que a internet redemocratizou mas as 101 

crianças estão crescimento em cima do medo e do mal e que ultimamente a notícia tem se 102 

espalhado muito rápido. Questionou sobre a previsão de ampliação do Programa Educar 103 

Mais. Destacou o Programa de podas, ressaltou a existência de muitas árvores podres e que 104 

as equipes de pode não tem a agilidade que a população gostaria que tivesse. Questionou 105 

sobre o número de equipes de podas existente atualmente? O Vereador Eduardo Tudo 106 

Azul pediu mais detalhes sobre o Programa Educar Mais, questionou sobre a região que 107 

será construída a UBS Santa Terezinha, questionou sobre atendimentos a moradores de 108 

outros municípios, cobrou detalhes das ações realizadas na saúde. O Vereador Maurício 109 

Cardozo comentou sobre os investimentos na cidade e avanços na área de saúde, 110 

destacando o hospital de urgência, o hospital de clínicas, o hospital da mulher, as UBSs, 111 

questionou sobre a representatividade das UPAS e UBS que ficam na divisa da cidade, que 112 

atendem muitos moradores de outras cidades. O Vereador Fran Silva destacou que São 113 

Bernardo do Campo foi exemplo na pandemia, que atendeu pessoas de outros estados com 114 

a disponibilização de vagas de UTI. Comentou sobre a importância da segurança nas 115 

escolas. O Vereador Ary de Oliveira solicitou que os secretários presentes respondessem 116 

aos questionamentos dos vereadores. O Secretário GAVINELLI comprometeu-se com as 117 

impressões coloridas e um slide por página nas apresentações impressas para as próximas 118 

audiências. Sobre a taxa Selic, lembrou que hoje está em 13,75%, portanto tem nenhum erro 119 

de digitação, que as taxas Selic projetada e atual são diferentes. Destacou que a carga 120 

tributária não foi aumentada. Ressaltou que há fiscalização forte com relação à sonegação 121 

fiscal. Por isso foi lançado o programa Nota 1000 neste governo. Lembrou que em 2020, o 122 

ISS caiu quase 3% em relação 2019. Houve recuperação em 2021, avançando 10,42% e em 123 

2022, a arrecadação de ISS cresceu 9,58%. A projeção para 2023 é 14,76%. Com relação à 124 

reserva de contingencia, a autorização é de 20%, não é cumulativo. Respondeu que houve 125 

crescimento de 13% da participação da população no Programa Governar Com Você em 126 

relação ao ano passado. Lembrou que o custo deste programa é próximo de zero porque 127 

utiliza o site e aplicativo “Na palma na mão”. Sobre a regra de ouro, explicou que a receita 128 

de capital obrigatoriamente tem que ser gasta em despesa de capital, que no caso de 129 

alienação de área, o município atende plenamente a regra de ouro. Sobre a renúncia de 130 
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receita, destacou que ela tem que estar prevista no Anexo da LDO. Nenhuma renúncia pode 131 

ser aplicada se não estiver prevista na LDO. Com relação aos financiamentos, há limites 132 

para obtenção de empréstimos, estabelecido em 16% da receita corrente líquida anual. Outro 133 

limite refere-se ao dispêndio anual, o município não pode dispender mais que 11,5% da 134 

receita corrente líquida com a amortização da dívida. Lembrou que há o limite de 120% da 135 

receita corrente líquida com empréstimo, estabelecido pelo Senado Federal. O limite do 136 

município está em torno de 80% atualmente. O Secretário GERALDO REPLE ressaltou que 137 

o orçamento da saúde para 2024, R$ 1,4 bilhão. Considerando a população de São Bernardo 138 

do Campo, obtém-se um custo de aproximadamente R$ 1.500,00 por pessoa, portanto pouco 139 

recurso comparado com os planos de saúde de muitas pessoas. Sobre a UPA Silvina 140 

Ferrazópolis precisa de reforma e há previsão de reforma. São 115 equipamentos de saúde, 141 

número elevado de leitos. A UBS União tem um problema atual, foi construído um anexo, um 142 

muro construído em cima de um aterro com risco de cair. A metade dessa UBS foi interditada. 143 

Ninguém está deixando de ser atendido. Até metade de maio a UBS estará funcionando. 144 

Uma nova obra, com ampliação da unidade. UPA Alvarenga foi feita com material de navio, 145 

foi construída em cima de charco. Ela será reconstruída integralmente em alvenaria com 146 

estrutura boa. Contratação de médicos é uma obsessão da secretaria. Uma dificuldade 147 

grande com especialista, especialmente neuropediatra. Um médico tem seis anos de 148 

faculdade. Um neurologista precisa de doze anos de faculdade. Há previsão de construção 149 

de uma nova UBS em frente à Fundação Criança. Há duas aldeias indígenas em São 150 

Bernardo do Campo. A UBS São Pedro também precisa passar por reforma. Houve problema 151 

com a empresa que venceu a licitação. UBS do Leblon terá equipe ampliada para desafogar 152 

vila São Pedro. Será construída uma UBS entre o Parque São Bernardo e a Vila São Pedro, 153 

no Jardim Petrônio. Uma UBS também será construída na Regina Rocco. Sobre o Alvarenga, 154 

a UBS tem dois andares, centro de especialidades, complexo de saúde. Sobre o impacto da 155 

pandemia, o número de leitos foi dobrado, entregou-se um hospital enorme, será entregue o 156 

hospital da mulher, o HC. Nas UBSs foram repostas as equipes de saúde. Rotatividade é 157 

grande. Médico da saúde da família fica quatro meses e vai embora. UBS Santa Terezinha 158 

atual é a pior unidade em termos de estrutura física, é um sobrado, com escada, que não é 159 

adequado. Na metade do ano que vem terá uma UBS nova. Ninguém quer UBS perto de 160 

casa, assim como feira. Cerca de 20% das pessoas atendidas são de outros municípios.    A 161 

Secretária SILVIA DE ARAÚJO DONNINI destacou as sugestões coletadas através do 162 

Programa Governar com Você. Sobre o Programa Educar Mais, educação em tempo integral, 163 

destacou que atualmente são atendidas dezoito escolas de ensino fundamental e 22 escolas 164 

de ensino infantil, totalizando 12.240 estudantes contemplados pelo programa. Em 2024 165 

haverá andamento de três obras, EMEB Regina Rocco, EMEB Celso Daniel e Luiza Maria, 166 

ampliação do Educar Mais. Um grande legado a ser deixado por este governo será a 167 

proteção da primeiríssima infância e primeira infância. As vagas foram priorizadas pela 168 

população vulnerável. Ação com a SAS permitiu priorizar 1.800 crianças. Sobre a segurança, 169 

destacou que vai continuar trabalhando com professores, diretores, coordenadores e pais a 170 

questão da cultura da paz, Educação para valores universais com o diálogo, respeito, 171 

cooperação, empatia, equidade. Não vai abrir mão dos princípios educacionais. Momento 172 

delicado por causa da dark net e fake News, público-alvo são as crianças. Precisamos fazer 173 

o papel de adulto na relação com jovens e crianças, completa a responsabilidade pela 174 
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educação de nossos filhos. Tragédia de Blumenau que recai sobre crianças na primeira 175 

infância. Aqui a ação foi imediata e os GCMs assumiram a posição. A audiência pública foi 176 

encerrada às 21 horas e 20 minutos. 177 
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